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Z 热点关注
Z 社团风采

Z 同胞在线

展示中国高水平对外开放的窗口

在进博会这场全球盛会上，不乏华

商企业的身影，他们以各种方式参与，

与进博会彼此成就。他们通过进博会，

为企业成长打开了机遇之门，也见证了

进博会越办越好。

已经连续 7 届参加进博会的全国政协

委员、金恒丰科技集团董事长施乾平谈

起此次参会感受时表示，今年的进博会

盛 况 空 前 ， 吸 引 了 来 自 世 界 各 地 的 目

光，影响力越来越大。“进博会不仅是商

品交易的国际博览会，还是中外企业交

流互动、合作共赢的重要平台，更是中

国展示高水平对外开放的重要窗口。”

施 乾 平 告 诉 记 者 ， 今 年 的 进 博 会

上，他在工业打印机领域与国外相关企

业进行了广泛深入的交流。“我们集团深

耕工业打印领域 20 多年，自主研发的系

列 超 宽 幅 工 业 打 印 机 ， 集 智 能 化 、 速

度、精度、稳定性于一体，技术全球领

先，目前与日本、德国等国家的新老客

户，达成了深化合作的意向。”

“马来西亚中华总商会连续 7 届参加

进博会，从不缺席。”马来西亚中华总商

会总会长吴逸平表示，进博会是中国主

动向世界开放市场的重要措施。7 年来，

该会累计带领超过 500 位企业代表参加进

博会，以展会友，为商家铺路架桥，进

一步深化了两国经贸关系。

值得一提的是，今年有上百名马来

西亚青年企业家参加进博会，他们对中

国市场充满热情和期待。“对于一些青年

企业家来说，他们的企业规模还很小，

距 离 进 入 中 国 和 国 际 市 场 还 有 一 段 路

程 ， 但 我 们 非 常 鼓 励 他 们 走 出 马 来 西

亚，参加进博会。”吴逸平说，这些青年

企业家亲身感受进博会后，对中国市场

产生了新的认识，很多人开始计划未来

参展进博会，逐步开拓中国市场。

在吴逸平看来，马来西亚企业在多

元化产品和服务方面拥有巨大潜力，尤

其在清真产品、健康产品、香料、冷冻

食品和海鲜等方面具有资源优势。“最近

马来西亚鲜食榴莲获批进入中国市场，

为马来西亚农业领域开辟了更广阔的市

场 ， 也 带 动 了 马 来 西 亚 农 民 收 入 的 提

升。”吴逸平表示，马来西亚中华总商会

带领马来西亚企业参加进博会的同时，

也牵线搭桥，助力马来西亚企业与

中国的政府部门、友好团体等加强

彼此了解，寻找合作机遇。“这

些企业也会将中国之行的收获

带回马来西亚，告诉更多的企业。”

今年第一次参加进博会的柬埔寨华

人 青 年 总 商 会 会 长 林 梅 国 有 些 兴 奋 地

说，“进博会展区内容丰富多元，给我带

来很多全新的感受。特别是与各国企业

负责人展开交流时，我学到了很多。”虽

然 林 梅 国 自 己 暂 时 还 没 有 展 开 商 业 合

作，但他在进博会上，看到了许多中外

企业达成了合作意向。“这不仅表明了市

场的活力，也证明了进博会作为国际合

作平台的影响力。”

成为连接世界的“架桥者”

7 年来，众多华商企业与进博会共同

书写开放合作、共享未来的新篇章，依

托进博会溢出效应，华商企业也快速走

向全球各地，为构建开放型世界经济架

起一座座桥梁。

菲律宾晨光有限公司是中国消费者

熟知的“上好佳”品牌的创立者，从 1946 年

在菲律宾马尼拉起步

的 小 型 家 庭 手 工

作 坊 ，到 1966

年扩转为有

限 公 司 ，

再到 1993

年 在 中

国投资设厂，“上好佳”的品牌知名度越打

越响。上好佳（中国）有限公司董事长施

学理是在菲律宾出生和长大的第三代华

人，在他的主导下，菲律宾唐人街、“菲华

三宝”等元素被“搬”到了进博会的展台

上。在他看来，参加进博会坚定了上好佳

扎根中国的信心。

让施学理念念不忘的是，上好佳在首

届进博会上偶遇了乌兹别克斯坦副总理

带队的政府代表团。接触后，上好佳在乌

兹别克斯坦置地建厂，正式投产该项目。

他直言：“这样的机遇可遇不可求，而这正

是进博会带给我们的惊喜。”

从一个生产休闲食品的企业成长为

多元化的跨国食品集团，如今上好佳正

在积极拓展更多的海外市场，在更多国

家组建产品线，把更多新产品和新服务

提供给市场和消费者。“作为华商，我和

父辈一样，始终对中国抱有充分的信心，

期待从上海出发，收获更多的惊喜。”施

学理说。

“很荣幸作为一颗螺丝钉参与和见证

了今年的进博会，五大洲带着很多新潮的

产品悉数亮相，尤其是一些创新科技备受

青睐。”中法友谊互助协会会长何建兴说，

特别是中国侨联为侨胞们搭建了平台，通

过主题论坛、圆桌会议等多个角度为华侨

华人最为关注的话题、最新的政策进行解

读 ，也 学 到 很 多 东 西 。 何 建 兴 表 示 ，祖

（籍）国的发展日新月异，作为侨胞要多回

来走走看看，更好地了解中国的国情国

策、国家所需，成为连接祖（籍）国与住在

国的桥梁。“我本人 4 月带领中法友谊互助

会的侨青们一路参访了北京、上海、浙

江、湖北等地，每到一地都感叹不虚此

行，收获满满。”

“作为侨商、侨企，最大特点就是有

侨的元素，有国际化视野和遍布海内外

的 深 厚 人 脉 ， 有 广 泛 的 商 业 网 络 等 优

势。”施乾平表示，要充分利用这些独特

优势，发挥桥梁纽带作用，利用进博会

这样的国际高能交流平台，帮助更多企

业“走出去、引进来”。“同时也要结合

自身对中外社会、文化、语言体系的深

入了解，用鲜活的语言、生动的个人事

例，讲好中国故事，宣传中华优秀传统

文化，把所见所闻传递给身边的每一个

人，向世界展现可信、可爱、可敬的中

国形象，让外国民众理解中国新发展为

世界提供新机遇，为推进中国式现代化

营造更好的外部环境。”

进 博 会 中 的“ 侨 力 量 ”
本报记者 刘圆圆

本报讯 （记者 王惠兵）

福 建 泉 州 是 重 点 侨 乡 ，“ 侨 ”

是泉州的特色，更是泉州的优

势。如何凝侨心、聚侨力、汇

侨 智 ， 为 高 质 量 发 展 注 入

“侨”动力？近日，泉州市侨

联 组 织 开 展 “ 政 协 委 员 活 动

日”活动，赴当地侨企调研青

年归侨经济发展情况。

在 占 地 70 亩 的 铭 宝 食 品

科技观光工厂，厂区融入的欧

洲风情建筑群、楼顶儿童乐园

和游乐场、世界巧克力文化园

以及博物馆等主题旅游元素吸

引了调研组的目光。据了解，

工厂当前建设了日产 50 吨的

饼干全自动化观光车间和日产

200 吨的全自动化果冻生产车

间 ， 未 来 还 将 打 造 福 建 首 个

“ 巧 克 力 文 化 观 光 工 厂 ” 和

“智慧无人工厂”。

“作为侨商，我和父辈一

样，始终对家乡抱有充分的信

心。”该项目相关负责人许国

章介绍。近年来，泉州以“筑

牢黄金台，遍引凤凰来”的诚

意，深入开展“聚侨引侨和泉

商回归”专项行动，不仅增进了

与侨胞的亲情联系，也促进了泉

州 文 化 与 经 济 的 发 展 ， 实 现 了

“侨”与“乡”的双向奔赴。

在泉州，越来越多的侨胞正

在利用自身的资源和平台优势协

助参与引进外资、人才、项目、

技 术 等 ， 为 家 乡 的 发 展 添 砖 加

瓦、牵线搭桥。而许多耳熟能详

的知名企业，如宏帆集团、亲亲

食品、华清电子、东方海洋、福

海 粮 油 等 ， 他 们 的 背 后 ， 都 有

“侨”的基因，都在为泉州经济

发展贡献“侨”动力。

“华侨赤诚反哺家乡，家乡

没有理由不做到竭诚服务。”福

建省政协委员、市侨联主席温锦

辉表示，近 年 来 市 侨 联 不 断 完

善 涉 侨 维 权 服 务 机 制 ， 加 强 与

法 院 、 检 察 院 等 部 门 联 动 ， 组

建 海 外 法 律 顾 问 团 ， 积 极 推 动

协 调 解 决 企 业 发 展 中 存 在 的 困

难 和 问 题 ， 坚 持 群 众 来 电 来 访

件 件 有 落 实 、 事 事 有 回 音 ， 切

实 维 护 侨 界 群 众 合 法 权 益 ， 营

造 “ 知 侨 法 、 维 侨 权 、 护 侨

益”的浓厚氛围。

福建泉州市侨联调研青年归侨经济发展情况
为泉州经济发展贡献“侨”动力

本报讯 （记者 高新国）

近日，香港河北联谊会、香港

河北经贸与商业专业委员会组

织由 21 位香港企业家组成的

代表团访问河北，开展冀港企

业 家 交 流 合 作 之 “ 港 企 看 河

北”系列活动，以推动两地企

业合作发展。

香港企业家代表团成员企

业涵盖医疗康养、高端制造、

新能源、科技互联网、文化教

育和金融投资等多个领域。在

冀期间，代表团参加了河北省

第八届旅发大会，并赴雄安新

区、保定、石家庄参观考察，

通过与当地政府及企业家深入交

流，推动建立长效合作机制，探

索合作双赢新模式。

香港企业家代表团成员企业

既有上市公司，也有在香港细分

领域的头 部 企 业 ， 在 发 展 新 质

生 产 力 、 科 技 创 新 等 方 面 具 有

一 定 代 表 性 。 组 织 方 相 关 负 责

人 表 示 ， 此 行 既 能 促 进 河 北 引

资 引 智 ， 也 助 力 为 香 港 企 业 家

在 冀 投 资 兴 业 建 立 顺 达 通 道 ，

希 望 未 来 进 一 步 形 成 常 态 对 接

机 制 ， 让 更 多 的 优 秀 香 港 企 业

家 认 识 河 北 、 了 解 河 北 、 投 资

河北、宣传河北。

香港企业家代表团访冀共拓合作共赢新模式

“我虽然回到中国，在进博会上忙碌，

但我的心还牵挂着住在国受洪水灾害影响

的群众。”11 月 8 日，当记者向西班牙西中

经贸文化促进会会长毛燕伟询问参加进博

会的感受时，他不由得提到近期西班牙瓦

伦西亚遭受洪水灾害后，自己带领协会会

员参与救灾的一些情况。“两天前，我们促

进 会 的 主 要 成 员 刘 建 巧 、 姚 建 豪 、 刘 利

斌、徐伟再次携带协会成员募捐和采购的

物资，送到洪水灾区。这是洪灾发生几天

以来，我们第 2 次深入灾区。”

毛燕伟介绍，从 10 月 29 日开始，西班

牙瓦伦西亚连续强降雨导致河流泛滥，多个

社区被淹，居民的生活受到严重影响。灾情

发生后，当地华侨社团迅速发动起来参与赈

灾，西中经贸文化促进会是其中的代表。

洪灾发生后，毛燕伟带领骨干会员深入

灾区，一边了解受灾侨胞的情况、慰问遇

难者家属，一边发起募捐活动，帮助受灾

居民渡过难关。如今虽然他从灾区赶回中

国，参加在上海举办的进博会，但依然关

注着当地灾后救助工作。“乐善好施是中华

民族的优良传统，一方有难、八方支援的

慈善情怀根植于华侨华人内心。我们热爱

自 己 的 祖 （籍） 国 ， 也 热 爱 自 己 的 住 在

国。回馈当地社会，是我们华侨华人的使

命。”毛燕伟说。

令毛燕伟感动的是，协会的行动和呼

吁得到热烈响应——西中经贸文化促进会

副会长徐伟、秘书长孙建洲迅速建立微信

保险咨询群，协助受灾侨胞了解灾后保险

赔付事宜；协会成员及各合作企业共同捐款捐物。

“包括 CRAZY DAY 工厂、渊博贸易、新辉利集团、卖多多

共享仓、从零开始食品公司在内的侨资企业，以及王永青、磊毅

等众多侨胞的慷慨捐赠。一天内，我们筹集到 21 万个口罩，还有

方便面、水鞋、水管、水桶、拖把、漂白水、洗洁精、铁锹、垃

圾袋、手套、矿泉水等，用卡车送抵灾区。这些物资看起来都是

‘小物件’，却是灾区居民最需要的。”毛燕伟说，西中经贸文化

促进会将继续关注灾区的灾后重建，致力于为受灾群众提供更多

帮助，助力瓦伦西亚人民早日走出困境，重建美好生活。
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乡书何处达？归雁洛阳边。近

日 ， 世 界 客 属 第 33 届 恳 亲 大 会

（以下简称“世客会”） 在河南洛

阳举行。本届世客会以“客家祖根

地 河洛共辉煌”为主题，来自全

球 50 多个国家和地区的 3500 多名

客属乡亲回到“老家河南”寻根

问祖。

“回家的感觉，真好！”在世客

会开幕式上，全球客家·崇正会联

合总会总执行长曾观涛的感叹引发

在场客亲强烈共鸣。当晚，应天门

华灯璀璨、城门开启，来自全球的

客属乡亲在宫灯指引下，缓步入

城。以城门象征家门，以归洛寓意

回家，穿越千年的大遗址变身时尚

亮丽的会客厅，让客家乡亲真切感

受到“老家”的殷殷期盼、浓浓

深情。

天下客家，根在河洛。洛阳偃

师作为汉魏洛阳故城的重要组成部

分和西晋的京畿之地，是公认的客

家 人 首 次 南 迁 出 发 地 。 2009 年 ，

“中原客家先民南迁圣地纪念碑”

于此落成，成为全球客家人寻根溯

源的地标。此次世客会上各方确

定，今后每两年在此举行一次全球

客属拜祖活动。“回家团聚，是我

们客家人的强烈愿望。”苏里南中

华会馆名誉会长李学雄说，期待以

后有更多年轻的海外客家人来参加

世客会及拜祖活动，让年轻一代不

忘根之所在，续写客家故事。

“千百年来，知难而进的客家

人艰苦拼搏、立业四海，世客会不

仅成为海内外客属乡亲联络乡谊的

重要载体，也为各国各地区客家人

开展文化交流和经济合作提供重要

舞台。”参与世客会火炬传递活动

的全国政协委员、香港客属总会执

行主席曾智明深有感触地说。

世客会作为国际上最具影响力

的华人盛会之一，自 1971 年在香

港举行首届会议以来，已经从最初

单纯的恳亲联谊，发展到如今融经

济合作、文化交流和学术研讨于一

体的活动载体，致力于弘扬客家精

神、传播中华文化，增进海内外亿

万客家人的团结。

本届世客会期间，洛阳举行了

河洛文化研讨会、第二届客家青年

发展大会、客家文化学术交流活

动，以及经贸洽谈系列活动等。在

保税贸易专题对接活动中，马来西

亚客家公会联合会等客商代表，先

后到洛阳综合保税区、东方红陆港

保税库改造项目等地现场考察，与

洛阳就保税贸易和未来发展合作展

开交流，促进双方企业在贸易、投

资、科技等领域合作共赢。

“在外为客，回洛为家。”美国

南加州华人联合总会会长熊文胜从

洛杉矶而来，他希望未来能有更多

来自世界各地的华侨华人到河洛大

地看看，“知道我们从何处来，感

受祖 （籍） 国日新月异的发展。”

加拿大客家联谊会秘书长江传瑜

表示，回到洛阳，客家乡亲在袅袅乡

音、浓浓乡情中感受到故里的热情、

找到了“家”的感觉。“站在新的起

点上，我们将赓续客家精神，常回老

家话桑梓叙乡情，积极推介洛阳，参

与家乡建设，分享发展红利，与洛阳

亲友携手共创美好明天。”

“从小，父母就强调我们是客家

人，培养我们讲客家话。”马来西亚

沙巴航优无人机科技有限公司总裁杨

奕勇是马来西亚第四代华人，这些

年，他经常往返于中马之间，希望把

中国的无人机技术介绍到马来西亚。

“世客会搭建了一个促进客家青年交

流的平台，很高兴地看到，越来越多

客家青年开始主动担当客家乡亲的联

络人，成为客家文化的传承者。”杨

奕勇说。

聚是一团火、别是满天星，一次

洛阳行、一生祖根情。世客会迄今已

在亚、美、非三大洲多个国家和地区

举办过，成为海内外客属乡亲联络乡

谊和进行跨国跨地区交往的重要载

体，也是我国在海外开展经济合作和

文化交流的重要舞台。

马来西亚客家公会联合会前任总

会长张润安向全球客家乡亲发起倡

议，希望客家乡亲沟通联络、加强合

作，探源文化、心系桑梓，努力做共

谋发展的好伙伴、互利共赢的协作

者、凝聚共识的同心人、共筑复兴的

圆梦人。

共话五洲客家音 畅叙四海桑梓情
——世界客属第33届恳亲大会在河南洛阳举行

本报记者 王有强 靳 燕

助 推 中 医 药 服 务 更 多 的 受

众，是海内外中华儿女的共同

心愿。近年来，大连市西岗区

侨联充分挖掘侨务资源，并于

今年正式启用设立在区神谷中

医医院的“侨胞之家”和“华

侨 国 际 文 化 交 流 基 地 ”， 以 中

华文化凝聚侨心，以中医关怀

爱 侨 、 惠 侨 ， 讲 好 “ 侨 故

事”。

“ 要 把 ‘ 侨 胞 之 家 ’ 建 成

有组织、有活力、有温度的侨

界 群 众 精 神 家 园 。” 大 连 市 西

岗区侨联相关负责人介绍。不

久前，依托神谷中医医院四层

8000 余 平 方 米 空 间 ， 设 置 了

“ 中 医 惠 侨 ”“ 平 台 联 侨 ”“ 文

化 聚 侨 ”“ 特 色 引 侨 ” 4 个 功

能 阵 地 ， 建 成 中 华 文 化 大 讲

堂、侨务工作展示区、中医药

膳文化体验区、中医历史文化

博 物 区 、 惠 侨 健 康 服 务 中 心 、

“ 互 联 网 + 中 医 健 康 管 理 中

心 ” 等 10 余 个 功 能 区 。 据 介

绍 ， 组 建 起 来 的 神 谷 中 医 “ 侨

力 量 ” 服 务 队 ， 立 足 侨 界 群 众

中 医 药 文 化 普 及 、 康 养 保 健 、

就 医 问 诊 等 需 求 ， 先 后 举 办 “ 中 医 惠 侨 义 诊 进 社

区 ” 活 动 40 余 场 ， 通 过 实 地 走 访 慰 问 、 发 放 惠 侨 体

检服务卡等形式，联系服务归侨侨眷 2000 多人次。

该 负 责 人 表 示 ， 下 一 步 ， 侨 联 组 织 将 协 同 商

务 、 文 旅 、 卫 健 等 统 一 战 线 领 导 小 组 成 员 单 位 联 合

开 展 “ 中 医 药 服 务 出 口 贸 易 对 接 ”“ 中 医 药 康 养 推

介 ”“ 中 医 惠 侨 行 ” 等 主 题 活 动 ， 引 导 侨 界 代 表 人

士 在 招 商 引 资 、 助 力 文 旅 高 质 量 发 展 、 提 升 基 层 社

会 治 理 效 能 等 方 面 发 挥 作 用 。 同 时 ， 依 托 神 谷 中 医

“ 侨 胞 之 家 ” 开 展 中 医 药 海 外 招 商 引 资 对 接 活 动 ；

研 发 中 医 线 上 问 诊 App， 面 向 海 内 外 提 供 中 医 在 线

咨 询 、 在 线 问 诊 、 在 线 处 方 ； 录 制 中 医 科 普 视 频 、

开 展 线 上 直 播 课 堂 ， 更 好 地 服 务 于 海 外 华 侨 华 人 和

国际友人，推进中医药文化海外传播。
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▲

11 月 10 日，第七届中国国

际进口博览会在国家会展中心 （上

海） 闭幕。

▲

在第七届进博会国家展坦桑

尼亚馆内展示的木雕艺术品。

新华社记者 方喆 摄

作为第七届中国国际进口博览会配套现场活动之一，“侨连五洲·沪上进博——2024汇聚高水平对外开放侨界力量”
主题论坛日前在国家会展中心 （上海） 举行。

“进博会不断刷新‘成绩单’，离不开广大海外侨胞、华商的参与和贡献。”中国侨联副主席程学源表示，海外侨胞在
进博会舞台上大展身手，觅得新商机、交到新朋友，实实在在共享中国机遇，推动了各国与中国的合作，传递了中国坚定
不移维护世界共同发展利益的决心和信心。

Z 侨乡采风


